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Zusammenfassung

        
Zur Behandlung der Osteoporose stehen seit vielen Jahren wirksame Medikamente zur Verfügung. Eine S3-Leitlinie zur Prophylaxe, Diagnostik und Therapie der Osteoporose der postmenopausalen Frauen und bei Männern erleichtert die Versorgung der Erkrankten. Die Compliance einer spezifischen medikamentösen Therapie der Osteoporose ist aber weiterhin nicht gut. Zur Verbesserung der Compliance wurden zahlreiche osteoporosespezifische Schulungen für Patienten eingeführt. Bei der Nümbrechter Osteoporoseschule, veröffentlicht 2008, handelt es sich um ein standardisiertes evaluiertes Schulungsprogramm, das multiprofessionell durchgeführt wird. Das Schulungsprogramm ist modular aufgebaut und besteht aus neun Modulen, die sowohl stationär als auch ambulant absolviert werden können. Zielgruppen der Schulung sind sowohl Osteoporosebetroffene, als auch Osteoporosegefährdete und an der Krankheit Interessierte. Nach Durchlaufen der Nümbrechter Osteoporoseschule führten 72 % der Patienten ihre Osteoporosemedikation nach 6 Monaten fort, nach 12 Monaten waren es noch 62 % (Tuncel et al. 2017). Nach durchgeführter Schulung erfolgt heutzutage eine standardisierte telefonische Befragung der Patienten nach 6 bzw. 24 Monaten. Danach führten 24 Monate nach erfolgtem Schulungsprogramm 89 % ihre erlernten Übungen regelmäßig weiter durch, 87 % gaben an, sich knochengesund zu ernähren, und 76 % führten ihre spezifische Osteoporosemedikation regelmäßig fort.

      

        [bookmark: N106BF]
Abstract

        
Osteoporosis is the leading metabolic bone disease of old age. Effective drugs habe been available for many years to treat osteoporosis. A S3 guideline on the prophylaxis, diagnosis and treatment of osteoporosis in postmenopausal women and in men makes it easier to take care of the sick. But compliance and adherence to osteoporosis medications are still suboptimal in the population which can result from a lack of patient information. To improve osteoporosis knowledge among patients several osteoporosis specific education programmes for patients have been introduced. The Nuembrechter Osteoporoseschule published in 2008 is a standardised evaluated education programm which is carried out in a multi-professional manner. The training programm has a modular structure and consists of 9 modules that can be completed on an inpatient or outpatient basis. Target groups of the training are osteoporosis sufferers as well as people at risk of osteoporosis and those interested in the disease. After completing the Nuembrechter Osteoporoseschule 72 % of the patients continued their osteoporosis medication after 6 months, after 12 months it was still 62 % (Tuncel et al. 2017). Nowadays a standardised telefone survey of patients is condacted after 6 and 24 months. After 24 months 89 % of the participants continue their exercises, 87 % are still on a calcium-rich nutrition and 76 % take their osteoporosis medication persistently.
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